

---



---

## EDITORIAL

---



---

NOHELIA HEWITT RAMÍREZ  
UNIVERSIDAD DE SAN BUENAVENTURA, BOGOTÁ - COLOMBIA

El volumen 15, número 1, de la revista *Psychología: Avances de la disciplina*, publica 6 artículos de investigadores españoles, argentinos, chilenos, mexicanos y colombianos, cuyas temáticas se encuentran en línea con las áreas de especialidad de la misma, como son la psicología de la salud, la neuropsicología y la psicología clínica.

Se destaca la tarea del editor asociado de la revista, Dr. Ernesto Lorenzo Ravelo-Contreras, a quien le doy la bienvenida oficial a nuestro equipo y quien tiene una alta trayectoria en la edición de revistas en los campos de las ciencias sociales y de las ciencias de la salud. Estamos seguros que el Dr. Ravelo contribuirá de manera significativa en el desarrollo de nuestra publicación científica.

En esta ocasión, la revista inicia con el artículo titulado “Propiedades psicométricas de la versión argentina de la Escala Revisada de Ansiedad y Depresión Infantil (RCADS)”, cuyos autores, Leandro Martín Casari, Celeste Daher, María Jimena Arroyo, Daniela Fernanda González, Valeria Estefanía Morán y Mirta Susana Ison, adscritos a INCIHUSA, CONICET CCT Mendoza, Pontificia Universidad Católica Argentina, Universidad del Aconcagua, Universidad Nacional de Cuyo y la Universidad Siglo 21, se propusieron evaluar la validez y confiabilidad de la Escala Revisada de Ansiedad y Depresión Infantil (RCADS), con una muestra de 284 escolares de 8 a 12 años, residentes en la provincia de Mendoza, Ar-

gentina. Los resultados muestran correlaciones significativas positivas entre las dimensiones del RCADS con el CDI y correlaciones significativas negativas con los factores del CIEP.

A continuación, Daniel Landínez Martínez, Anyerson Stiths Gómez Tabares y Nora Helena Londoño Arredondo, de la Universidad Católica Luis Amigó y de la Universidad de San Buenaventura, ambas de la ciudad de Medellín, Colombia, presentan la investigación “Rasgos de Personalidad Patológica según el DSM-5 en una muestra de estudiantes universitarios”, la que fue realizada con un grupo de 81 estudiantes de psicología a quienes se les aplicó el inventario de personalidad para el DSM-5. Este estudio indica que las mujeres de este grupo poblacional tienden a ser más hostiles que los hombres.

El tercer artículo que se presenta es “Evaluación de un protocolo de intervención en Terapia Sistémica Breve para personas expuestas a un evento estresante reciente”, elaborado por Felipe E. García, Mark Beyebach, Félix Cova, Pablo Concha-Ponce, Rodrigo Mardones, de la Universidad Santo Tomás, la Universidad de Concepción y la Universidad Autónoma de Chile y de la Universidad Pública de Navarra-Pamplona, España. Este artículo muestra los resultados de la aplicación del pro-

toloco en el manejo de la sintomatología postraumática, sintomatología depresiva, crecimiento postraumático y satisfacción con la vida.

Gloria Andrea Rico Velasco, Carmen Patricia Martínez González, Gina Paola Benavides López, Maribel Motta Artunduaga de la Universidad Católica Luis Amigó y del Instituto Latinoamericano Del Sistema Nervioso, Ilans Mobility Group, presentan un estudio de caso que describe la evolución clínica y las características neuropsicológicas de una mujer de 63 años con diagnóstico de trastorno neurocognitivo frontotemporal mayor con variante lingüística. Concluyen que la paciente presenta características de la APP no fluente, que varía a través del tiempo y afecta su funcionamiento.

El trabajo “La religión como afrontamiento en pacientes oncológicos: síntomas depresivos y ansiosos”, realizado por René Gallardo Vergara, Gisela Marylyn Vera Contreras, Samaria Guissel Cattarin Sobarzo González, Felipe Ignacio Cisternas Farias, de la Universidad de los Lagos, la Universidad Austral de Chile y la Dirección Regional JUNJI Los Rios, verificó mediante un estudio cuantitativo, comparativo, correlacional y transversal la relación entre afrontamiento religioso por medio de RCOPE y síntomas depresivos-ansioso por medio del DASS-21, en 96 pacientes oncológicos en comparación con 102 participantes no oncológicos. Encontraron mayor afrontamiento religioso en los pacientes oncológicos, una relación entre afrontamiento religioso negativo y presencia de síntomas depresivo-ansioso y la ausencia de relación entre afrontamiento religioso negativo y la presencia de síntomas depresivo-ansioso.

Este número se cierra con el artículo “Función de la impulsividad en el trastorno por consumo de sustancias”, realizado por los investigadores mexicanos Mónica Méndez-Díaz, Diana Alejandra Rangel Rangel, Yalitza Azucena Alvarado Ramírez, Aline Mendoza-Méndez, Andrea Mónica Herrera Solís, Jaqueline Cortes Morelos, Alejandra Evelyn Ruiz-Contreras y Óscar Próspero-García, quienes a partir de la problemática de consumo de sustancias en México estudian la relación entre la corteza prefrontal CPF, el sistema de endocannabinoides (sECB) y la vulnerabilidad a la adicción y otros trastornos psiquiátricos

Aplaudo a los investigadores por sus trabajos y por su contribución al desarrollo de la psicología y les agradezco su interés en publicar en nuestra revista. Invito a los lectores a revisar este nuevo número y a utilizar estos artículos como soporte de sus investigaciones.